

# EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

EDITOR, La Imprenta "La Costeña"

AÑO III

Puntarenas, Costa Rica, lunes 13 de Noviembre de 1916

Núm. 406

## EL PUENTE DE LA BARRANCA

*Como si no fuera bastante la penuria en que vivimos por diversos motivos, penuria que alcanza a todas las clases trabajadoras del país, un accidente, ocurrido hoy, viene revestido con los caracteres de una gran desgracia para nosotros, los habitantes de Puntarenas.*

*Los trabajos que con tan grande inteligencia como empeño venía haciendo desde un principio la administración del Ferrocarril al Pacífico por salvar y poner en estado de servicio el puente de la Barranca, estrelláronse esta mañana ante la fuerza de los elementos, ante este temporal que nos azota desde la noche del viernes.*

*La creciente del río Barranca, a causa de las grandes lluvias de estos días, dió en tierra con el puente en la mañana de hoy, dejándonos incomunicados con el interior de la República no sabemos por cuanto tiempo.*

*No entra ahora en nuestro ánimo analizar la pérdida material de la obra, los miles de colones que el puente ha costado, pues ésto, aunque el Tesoro no está muy boyante, será reparado tendiendo otro sobre las aguas del impetuoso río. De lo que sí nos proponemos tratar es de la desgracia, de la gran calamidad que implica para las provincias de Puntarenas y Guanacaste la desaparición del puente sobre la Boca de la Barranca que, al mantener abierta la comunicación ferroviaria con los pueblos del interior de la República daba salida a los productos de una y otra provincia.*

*La tarifa baja establecida por el Ferrocarril al Pacífico, había producido efectos muy ventajosos para Puntarenas, pues al abrirse al tráfico mundial el canal de Panamá las mercaderías que nuestro comercio importa, en lugar de desembarcarse en Limón, como antes de la apertura del Canal se hacía, se efectuaba en nuestro puerto, a la sombra de la tarifa de fletes ferroviaria y con ello disfrutábamos de un relativo bienestar, más creciente cada día.*

*La caída del puente de la Boca de la Barranca da lugar a largo y penoso trasbordo si tenemos en cuenta, como lo debemos tener en esta desgraciada emergencia, que las condiciones de Mata Limón, punto en donde se realiza el trasbordo, son una constante amenaza para la navegación y esto contribuirá a que las importaciones vuelvan a hacerse por el puerto del Atlántico.*

*Tenemos, pues, en perspectiva la paralización casi completa en el puerto, uno de los factores más importantes de nuestra vida; las dificultades con que han de tropezar los salineros de la costa y los productores del Guanacaste para remitir sus artículos a las poblaciones del interior y la ausencia de veraneantes—otra de nuestras fuentes de riqueza durante los primeros tres meses de verano,—porque no es posible creer que aquellos que solían visitarnos anualmente en los meses de Diciembre, Enero y Febrero se arriesguen en la próxima temporada veraniega a emprender un viaje peligroso.*

*La pérdida material del puente, los miles de colones que la obra ha costado, nada suman en estos angustiosos momentos; lo que mucho suma y por eso lo llamamos inmensa desgracia es la interrupción de la línea férrea en aquel punto, por los grandes perjuicios que ha de causar a las provincias de Puntarenas y Guanacaste.*

**Crespina Oriental**

No debe faltar en el tocador de toda dama

**Crespina Oriental**

Es Crespina Oriental la incomparable

## Es de justicia

Publicamos en una de las ediciones últimas una nota dando cuenta de que nuestro amigo don Leonidas Poveda, había perdido la cartera, con una suma de dinero, en el hotel Moderno donde se hospedó habiéndole sido devuelta por los dueños de la casa sin que le faltara nada.

El hecho acurrió en el hotel Londres cuyo propietario es nuestro buen amigo don Pedro Ortuño, pues así nos lo comunica el señor Poveda desde San José en tarjeta postal, rogándonos hacer esta aclaración, encargo que con gusto cumplimos.

## De Buenos Aires

Dentro de pocos días podremos ofrecer a nuestros abonados algunos datos acerca de los sucesos de los pueblos de Buenos Aires, Terraba, Boruca, pues está al llegar al puerto una importante persona radicada en aquellos lugares desde hace muchos años, y por carta nos ha ofrecido una reseña de las necesidades que urge llenar, así como de las obras de progreso emprendidas y demás sucesos de alguna importancia que despierten el interés de aquellas regiones que en no tardado tiempo serán un emporio de riqueza pública.

## De Esparta

El sábado pasado se celebró el acto público en las escuelas de esta ciudad, con motivo del fin de curso.

Dió comienzo con un magnífico discurso de la directora de la escuela de niñas, doña Leonor C. de Vega; siguió la recitación, por dos niñas del cuarto grado, de una sentida composición del malogrado poeta nacional Aquileo J. Echeverría. Acompañado de guitarra cantó don Gonzalo Quesada la bella composición Mary Mary, oyendo grandes y justos aplausos. Terminó la simpática fiesta a las seis de la tarde, habiendo sido obsequiados los niños con helados y confites.

Don Abelardo Lobo, jefe político, obsequió con un suntuoso baile donde se dió cita toda la sociedad espartana, formando un hermoso bouquet de bellas señoritas figurando Ester Carvajal, Tulia Carvajal, Delsa Moraga, Teresita Xatruch, María Mena y otras muchas que no fué posible anotar. Declarando reina del baile a la señorita Teresita Xatruch, por su belleza y elegancia con que estaba vestida.

Terminó el baile a la una de la madrugada, retirándose todos con gratísimas impresiones por las finezas con que fueron tratados.

## Retraso

El tren de pasajeros que se dirige a San José ha tenido que retrasar la salida, a causa de hallarse debajo del agua parte de la vía férrea en el punto conocido por Bonilla.

Los fuertes aguaceros del sábado y domingo formaron una laguna en dicho lugar que mide cerca de una yarda de fondo.

Esta mañana esperaban la llegada del tren de Esparta para unir aquella máquina al tren de pasajeros y salir el convoy para San José.

A las nueve de la mañana fueron avisados los pasajeros en la Estación de que el tren no partía para San José. Además de la laguna que se ha formado en Bonilla hay grandes lavados en la Angostura y otros puntos de la línea de bastante consideración.

Aparte del daño que al tráfico causa el estado del puente de la Boca de la Barranca la circulación de trenes quedará interrumpida durante algunos días, ésto contando con que a maine pronto el temporal, pues si continua con la furia de hoy no será posible llevar a cabo los trabajos de reparación que demanda la línea.

## WILSON Y HUGHES

Nuestro deseo de informar rápidamente a los lectores, de los acontecimientos mundiales que revisten importancia, nos puso en el caso de acoger como cierta la especie cablegráfica que daba por un hecho la elección de Charles Hughes para presidente de los Estados Unidos de Norte América en el período 1917 a 1921, y de allí nuestro editorial del número pasado, comentando la elección.

Pero ni el error de la noticia acogida, ni ninguna otra circunstancia, ahora que de modo definitivo se sabe que el electo fué Mr. Wilson, nos hece cambiar de opinión en lo que en aquel editorial dijimos: que con Hughes o con Wilson siempre estaremos amenazados los centroamericanos de ser absorbidos por los Estados Unidos de Norte América.

Las esperanzas que un tiempo alimentamos de que por parte de la gran República del Norte se nos reconociera la

justicia, han venido poco a poco debilitándose ante los avances del absorcionismo, y hoy por hoy sólo nos queda la idea de que cuantos individuos lleguen a ocupar la casa Blanca de Washington, serán para los pequeños países una amenaza constante, porque hemos comprendido que el espíritu de absorción es, en Norte América, un mal que radica en la sangre, de la nueva generación.

Y por eso, a nosotros tanto nos da con que el presidente de los Estados Unidos se llame Charles Hughes o Woodrow Wilson, pues los dos para nosotros significan peligro.

Ya nos es muy conocida la política de Wilson, y no sería de sorprender que en su nuevo período, Mr Wilson quisiera ensanchar el radio de su dominación, conquistando algún otro país, para formar con él una nueva estrella que agregar a su pabellón,

Ya lo veremos.

## Temporal

Vivimos bajo la influencia de un gran temporal de agua con viento fuerte del Norte.

El sábado, a eso de un de la madrugada, comenzó a llover con fuerza continuando todo el día de ayer con grandes chubascos. Hoy amaneció el día fresco, con lluvia menuda y viento del Norte.

El invierno actual ha sido uno de los más crudos conocidos.

## Nuevo empleado

Don Diego Colom, antiguo alcaide-chequeador y jefe del Departamento de Paquetes Postales de la Aduana de este puerto, presentó renuncia de ese destino para ocupar otra posición en una honorable empresa particular. En su lugar fué nombrado el señor José Joaquín Bonilla, quien entró en posesión de su destino.

## Dos colegas más

Han visitado nuestra mesa de redacción dos nuevos colegas: "El Ateniense", y "El Heraldo de Alajuela". El primero está consagrado a defender los intereses de San Ramón en el magno problema de la nueva provincia, y viene en forma de folleto cuajado de importantes datos históricos y adornado de muchos clichés. El material de lectura de ambos periódicos es interesante.

Correspondemos al saludo que dirigen a la prensa, y queda establecido el canje.

## Ensancho un negocio

Los señores Lizano y Coin, del comercio de esta plaza, en su deseo de ensanchar sus negocios, crecientes de día en día, han adquirido por compra, el local donde estaba la zapatería del señor Francisco Wong.

Esa casa, por su antigüedad, constituía una amenaza y comprendiéndolo así los señores Lizano y Coin, han procedido a su demolición para levantar en su lugar un edificio que reuna condiciones de higiene, de ornato, de seguridad y anexarlo así a su ya grande establecimiento.

## Rico presente

Nuestros particulares amigos don Juan José Suñol y señora, han tenido la inmensa dicha de recibir del cielo un rico presente, como anticipado regalo de navidad, en la forma de un precioso querubín que llega a completar la felicidad del matrimonio Suñol-Leal.

Al felicitar a los afortunados papás del nene, deseamos a éste toda suerte de bienandanzas y muchos años de vida.

## Enferma

Merceditas, la hermosa niña hija de nuestros buenos amigos don J. Nicolás Sánchez y doña Elvira Pineda de Sánchez se halla gravemente enferma, de tal modo que se teme por su vida.

Al consignar la noticia hacemos fervientes votos porque la hermosa niña recobre la salud.

## Paquetes postales entre España y Colombia

Habiéndose puesto de acuerdo la Dirección general de Correos y Telégrafos con la de Colombia para establecer un cambio directo de paquetes postales, a partir del mes actual han quedado autorizadas las oficinas de Correos, que lo están actualmente para el servicio internacional de paquetes postales, para admitir paquetes con destino a aquella República por vía directa y buques españoles de la Compañía Transatlántica, de la línea del Mediterráneo a Venezuela y Colombia, que zarpan de Barcelona el día 10 de cada mes.

La tarifa para los paquetes postales destinados a los departamentos del Cauca, Caldas y Nariño desde la Península será de cinco pesetas por paquete.

Para los paquetes destinados a los demás departamentos de Colombia, que por ser embarcados en Sabanilla no requieren el transporte terrestre de Colón a Panamá ni el marítimo entre Panamá y los puertos de Tumaco y Buenaventura, se aplicará la tarifa anterior, disminuida en 1,50 pesetas, importe de los transportes aludidos, o sea 1,75 para España y 1,75 para Colombia; total, 3,50.

Estas tarifas serán aplicables en Canarias. En Baleares y en las oficinas españolas de Melilla, Ceuta y Tánger se aplicarán estas tarifas, aumentadas en 25 céntimos, importe del transporte marítimo a la Península.

## Los soldados con lentes

¿Conviene que los soldados con lentes vayan al frente de batalla?

Esta es una cuestión que ahora se ha suscitado en la presente guerra, y en la que la mayoría de los que han tomado parte se muestran partidarios de no admitir soldados con lentes o anteojos.

Un factor que es necesario tomar en consideración, es que las heridas tienen, casi siempre, un carácter grave en el ojo herido aumentada por la armazón y los cristales, y que la mala vista les imposibilita para salvar zanjas y setos, escalas, etc.

La inferioridad del hombre con lentes o anteojos está tan reconocida, que en muchos países los ataques a las personas defectuosas de la vista se castigan con penas mucho más duras y severas que en los casos corrientes.

Un balazo en unos lentes suele causar la muerte del soldado, aunque la bala no lo hiera, pues los pedacitos de cristal penetran, generalmente, hasta la masa encefálica; y ésta no es una hipótesis, pues son muchos los casos que se vienen repitiendo en la presente guerra, y no es sólo los cristales de los lentes, sino hasta el pequeño y débil de los relojes de pulsera ha causado gravísimas heridas entre los oficiales al hacerse añicos por un balazo. En estos casos, los soldados que se hallaban cercanos a los compañeros que llevaban lentes o relojes de pulsera, resultaban heridos con las astillitas y trozos de cristal que saltan, despedidos al choque de la bala.

Casi todos los oficiales y todos los médicos militares consultados sobre este asunto, son partidarios de que a los soldados con lentes se les destine a cuerpos auxiliares, donde tengan menos probabilidades de entrar en combate. De esa manera no se perderán los servicios de muchos hombres, que pueden ser útiles al ejército y a su patria en otros múltiples y variados menesteres.

## LIZANO & COIN

TELÉFONO N.º... PUNTARENAS—C. R.  
OFICINA DE COMPRAS 533 EAST, 149  
New York

### LLEGARON

Telas de fantasía para señoras y géneros fino para camisas

### SEDERIAS

Sombreros sistema Stetson  
PRECIOS DE FÁBRICA

## LA COMPETENCIA

### MERCADO

GRAN SURTIDO DE HORTALIZAS DE LAS MEJORES HUERTAS DE CARTAGO

Constante existencia en jamones de las marcas más acreditadas. Por el próximo vapor se recibirán uvas de España.

## SASTRERIA DE TEODOMIRO ACUÑA

Este establecimiento ha sido trasladado a la Calle del Comercio entre las oficinas del Correo y la Eureka.

Lo que me es grato manifestar a mi numerosa clientela y al público en general, en la seguridad de que, tanto unos como otros, en contrarán en dicho Establecimiento elegancia en el corte, esmero y prontitud en el despacho de las obras que se me encarguen y amabilidad en su propietario.

La guerra europea no será motivo de alterar los precios que ha tiempo tengo establecidos, con la mala situación pecuniaria por que atravesamos.

El propietario

TEODOMIRO ACUÑA

# SALON PATHÉ

(Centro de Artesanos)

EMPRESA LEZAMA HNOS.

PARA EL DOMINGO

## La novela de Luisa

EN COLORES

### Atras el Paludismo

Esta penosa enfermedad se curará con un solo vaso del específico que vende «La Farmacia Universal» denominado:

«CONTRA EL PALUDISMO»

Su precio es módico y el pueblo lo prefiere porque se evita el pago de consultas y otros gastos innecesarios. Probadlo y os venceréis.

### Crespina Oriental

Loción para el cabello

### NUEVA OFICINA

Con el fin de brindar mayores facilidades a mis amigos y favorecedores en las transacciones comerciales, les participo que abrí una oficina en la calle del Comercio, frente a la de los señores Guerra.

Teodoro Roiz

¿Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

Pídalo en todas las Boticas

Depósito—Farmacia Universal.

Pedro Quiros Sanchez

Propietario del conocido HOTEL PEKIN

Cantina bien surtida.

Servicio esmerado.

—Precios módicos—

JUAN MANUEL RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

Despacha en su oficina frente al parque La Victoria, lado Oeste

## LA FAVORITA

Con este nombre se ha establecido en el local que ocupó el establecimiento de Víctor Coin una oficina que se ocupa en la compra y venta de muebles, de todas clases, máquinas de coser, etc.

También se compra muebles de medio uso, siempre que el deterioro no sea muy marcado.

A las personas que por cualquier circunstancia no desean enviar sus muebles a nuestra oficina pueden pasar aviso a «LA FAVORITA» en la seguridad de que realizaremos la venta en las condiciones más favorables.

Alfredo Calvo

Administrador

## Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala  
Nicaragua y Costa Rica

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina, frente a LIZANO & COIN

## HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

## HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## Definitivamente

he establecido en esta ciudad mi despacho de

ABOGACIA y NOTARIADO

OFICINA: junto a la barbería de don Moisés Montero

Antonio Segura